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времена
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Первокурсник? 
Давай знакомиться!

Студенческая жизнь наби-
рает обороты. Ребята уже по-
лучили студенческие билеты, 
отпраздновали День знаний и 
даже познакомились со сту-
денческими объединениями

Наши первокурсники са-
мые интересные. Студенты 
Медиацентра КубГАУ по-
общались с ребятами: о по-
ступлении, достижениях и, 
конечно, планах на будущее 

Клуб исторического на-
следия «Поиск» делится 
историей о том, как отме-
чали День знаний в разные 
времена. Запускаем машину 
времени и изучаем прошлое 

Подводим итоги прием-
ной кампании. Все самые 
важные и интересные циф-
ры о приеме документов, 
поступлении и контингенте 
в инфографике

Университет открыл свои 
двери для наших перво-
курсников. Рассказываем, 
как прошел первый учебный 
день в Кубанском госагроу-
ниверситете

Александр Адамен-
ко: не бойтесь зани-
маться наукой!

Продолжаем беседовать с 
представителями научного со-
общества КубГАУ. На этот раз 
поговорили не только о пути 
в науку, но и о наукометриче-
ских показателях ученых 
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Теперь студенты!

Александр Трубилин, ректор КубГАУ, академик РАН, 
депутат ЗСК: 
Дорогие первокурсники! Для вас 1 сентября – это шаг в новую, 
самостоятельную, а значит, ответственную жизнь. Это первый 
шаг в мир новых знаний, больших планов и надежд. Уверен, что 

вы не разочаруетесь в сделанном выборе и у вас хватит настойчи-
вости и терпения пройти сложные годы учебы и стать выпускника-

ми Кубанского государственного аграрного университета.

Юрий Бурлачко, председатель ЗСК: 
Уважаемые первокурсники! Вы должны знать, что вы поступи-
ли в один из самых известных вузов в нашей стране, тем самым 
вы уже предопределили свое будущее. КубГАУ сегодня – это 
интеллектуальный центр агропромышленного комплекса наше-

го региона. Как выпускник вуза, я могу сказать, что университет 
во все времена использовал самые передовые технологии. Хочу 

пожелать успехов, чтобы вы набрались знаний и опыта, стали на-
стоящими профессионалами. А вузу – дальнейших успехов в обучении 

и процветания. С праздником! 

Алексей Кондратенко, член Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации: 
Кубанский аграрный университете был, есть и будет лидером 
аграрного образования и науки. Искреннее рад и горжусь, что 
в моей биографии есть страница «Студент КубГАУ». Дорогие 

первокурсники, вы сделали правильный выбор, что поступили в 
Кубанский ГАУ, что связали свою жизнь с сельским хозяйством. 

Годы, проведенные в университете, будут главными для вашей жиз-
ни и карьеры на многие десятилетия вперед. Счастья, здоровья, новых 

друзей, насыщенной студенческой жизни!

Игорь Московцев, генеральный директор 
ЗАО «Кореновский молочно-консервный комбинат»: 
Дорогие первокурсники! Вы все прошли испытания, вы сдава-
ли экзамены, волновались. Следуя за своими мечтами, опре-
деляли свой жизненный путь, свою будущую профессию, а это 

очень серьезный шаг. Вы находитесь в преддверии большого 
роста, собственного развития. Успехов, трудолюбия, целеустрем-

ленности. Если у вас будут какие-то моменты сложностей, сомнения, 
знайте, что есть старшие товарищи, есть действительно уникальный 

преподавательский состав, есть столетний опыт, прочнейший фундамент вуза, который 
действительно, несмотря на такой почтенный возраст, остается ведущим во всех направ-
лениях. Не бойтесь ошибаться, спотыкаться. Помните, что победитель – этот тот, кто на 
один раз больше встал. Дерзайте, творите!

Университет открыл свои двери для первокурсников. Традиционно учебный год 
начинаем ярко. Правило «как встретишь новый год, так его и проведешь» рабо-
тает и с учебным периодом. Уверены, что у первокурсников студенческая жизнь 
будет интересной, насыщенной и запоминающейся. Рассказываем, как прошел 
первый учебный день в Кубанском госагроуниверситете.

Университет открыл свои 
двери для первокурсников. 
Традиционно учебный год на-
чинаем ярко. Правило «как 
встретишь новый год, так его и 
проведешь» работает и с учеб-
ным периодом. Уверены, что у 
первокурсников студенческая 
жизнь будет интересной, на-
сыщенной и запоминающей-
ся. Рассказываем, как прошел 
первый учебный день в Кубан-

ском госагроуниверситете.
Официально студент

Подтвердить, что ты сту-
дент, теперь можно легко. 
Достаточно показать студен-
ческий билет. Традиционно 
их вручают 1 сентября в тор-
жественной обстановке. Этот 
год не стал исключением. 
Деканы лично поздравляли 
ребят с поступлением в один 
из лучших аграрных универ-
ситетов страны, рассказывали 
каждый о своем факультете 
и вручали первые документы 
обучающихся – студенческие 
билеты. Волнение присутству-
ющих чувствовалось в аудито-
риях. Сегодня ребята впервые 

посетили учебные корпуса, 
поближе познакомились со 
своим деканатом, увиделись 
с одногруппниками. Добрая 
традиция после получения 
отличительного атрибута сту-
дента – фото на память.  Гото-
вые снимки разлетятся по всем 
родственникам, друзьям, зна-
комым. Впереди у студентов 

лекции, семинары, практики 
и, конечно, классная студен-
ческая жизнь в новом для них 
статусе «студент Кубанского 
ГАУ».

Праздничная феерия
Главным событием первого 

учебного дня стал празднич-
ный концерт «Посвящение» 
в Музыкальном театре «Пре-
мьера». Звездами Дня знаний, 
конечно, были наши перво-

курсники. Под звуки оркестра 
по красной дорожке ребята 
пришли на особенный празд-
ник. Знакомство с университе-
том, его историей и достиже-
ниями началось с лазерного 
шоу. Масштаб Кубанского ГАУ 
поражает! Уникальная терри-
тория, современная матери-
альная база, лучшие препода-
ватели, талантливые ученые и 
самые активные студенты. Все 
это про наш университет. За 
вековую историю вуз не толь-
ко сохранил свои высокие по-
зиции по всем показателям, но 
и приумножил успех.

Принимаем поздравления
С началом нового учебного 

года и важного этапа в жизни 
каждого человека поздра-
вил ректор Кубанского ГАУ, 
депутат ЗСК Александр Тру-
билин. В своем выступлении 
Александр Иванович отметил 
итоги приемной кампании, 
географию поступивших ре-
бят. Семья студентов КубГАУ 
по праву считается дружной 

и интернациональной. Празд-
ник первокурсников не остал-
ся без внимания почетных 
гостей – выпускников нашего 
университета. Искренние и 
теплые пожелания прозвуча-
ли от председателя ЗСК Юрия 
Бурлачко, члена Совета Феде-
рации Федерального Собра-
ния Российской Федерации 
Алексея Кондратенко. Вы-
ступающие на своем примере 

показывают, что образование, 
полученное в КубГАУ, позво-
ляет достичь больших карьер-
ных высот. Поздравил ребят 
с поступлением в Кубанский 
госагроуниверситет и гене-
ральный директор ЗАО «Коре-
новский молочно-консервный 
комбинат», представитель 
попечительского совета уни-
верситета Игорь Московцев. В 
наше время бизнес тесно вза-
имодействует с учебными за-
ведениями. Студенты КубГАУ 
проходят практику на пред-
приятиях, участвуют в конкур-
сах компаний, а в дальнейшем 
успешно трудоустраиваются 
в крупнейшие организации 

нашего региона и страны. Бу-
дущих специалистов привет-
ствовали также руководители 
крупных научных центров и 
институтов, представители 
органов власти. Такой пул го-
стей подтверждает важность и 
статусность мероприятия. 

Символы студенчества
Добрая традиция передачи 

первокурсникам символов сту-
денчества продолжилась и в 
2023 году.  Первый и основной 
символ самых незабываемых и 
ярких лет в жизни каждого вы-
пускника – студенческий би-
лет. Другой – зачетная книж-
ка, документ, который хранит 
оценку всех пройденных эта-
пов обучения. Третий символ 
– конечно, ключ, с помощью 
которого каждый сможет от-

крыть дверь к знаниям высшей 
школы. И если эти три симво-
ла универсальны для всех ву-
зов, то факел с огнем уникален 
и есть только в аграрном. По 
традиции богиня плодородия 
и земледелия передает части-
цу Прометеева огня и желает 
успехов в нелегком труде на 
земле. 

«Клянусь приумножать 
авторитет КубГАУ…»

Клятва первокурсника – от-
ветственный момент посвяще-
ния в студенты. Первокурсни-
ки дали клятву с достоинством 
нести звание своей альма-ма-
тер, использовать полученные 
профессиональные навыки 
для процветания России, укре-
плять интернациональную 

дружбу, хранить славные тра-
диции университета. Тройное 
«Клянусь!» – знак того, что те-
перь ребята официально сту-
денты. Завершилась процеду-
ра посвящения исполнением 
гимна студенческой молоде-
жи «Гаудеамус». «Слава миру 
и труду, слава молодежи!» – 
важные слова, которыми окан-

чивается старейший междуна-
родный гимн университетов.

Лучшие учатся у нас
Не секрет, что для поступле-

ния в один из лучших аграрных 
вузов России нужно показать 
достойный результат на ЕГЭ. 
В этом году ряды студентов 
пополнили ребята-стобалль-
ники. 13 человек доказали, 
что знают выбранный предмет 
на все сто. Все софиты в зале 

были направлены на самых ум-
ных студентов. Также на сцене 
чествовали ребят, набравших 
в сумме за три предмета более 
280 баллов. Большой труд и 
целеустремленность стоят за 
такими отличными результа-
тами. Уверены, что в Кубан-
ском ГАУ эти студенты достиг-
нут больших успехов.

По университету 
виртуально

КубГАУ не стоит на месте! 
Теперь посетить значимые 
места территории универси-
тета можно и благодаря ви-
део. Впервые был презенто-
ван видеоролик, созданный, 
кстати, с использованием 
нейросети. Исторический му-
зей, библиотека, стадион – все 

это можно увидеть не только 
вживую, но и на экране. Меди-
анаправление в университе-
те развивается. В подготовке 
контента участвуют студенты 
Медиацентра. Совсем скоро 
ряды студентов-медийщиков 
пополнятся первокурсниками.

Творческий подарок
Порадовать первокурсни-

ков и доказать, что в нашем 
университете учатся еще и 
самые творческие ребята, 
смогли студенты факульте-
та общественных профессий. 
Вуз традиционно занимает 
призовые места на всерос-
сийских фестивалях и кон-
курсах. Вокальный ансамбль 
«Мы вместе», студия уличных 
танцевальных направлений, 
международный вокальный 

ансамбль, вокальная группа 
«Экспромт», танцевальные ан-
самбли – современных танцев 
(«Агро дэнс»), народных («Ку-
бань») и кавказских («Зихи») 
– участники главного концер-
та сентября. Наши творческие 
ребята берутся за все направ-
ления и жанры. Впервые на 
концерте, посвященном Дню 
знаний, студентка экономиче-
ского факультета исполнила 
классический кроссовер «Time 
to say goodbye». Уверены, что 
этот уникальный творческий 
номер не оставил никого рав-
нодушным. Совсем скоро на 
сценах засияют новые звезды 
– наши первокурсники. Же-
лаем им не только преуспеть 
в учебе, но и проявить себя в 

общественной, творческой, 
спортивной жизни универ-
ситета. По традиции празд-
ничный концерт закончился 
исполнением гимна студенче-
ства аграрного университета. 
Студент КубГАУ – это звучит 
гордо!

Пресс-служба КубГАУ
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Пресс-служба КубГАУ

ЛЕНТА СОБЫТИЙ

Научные победы

Новая дисциплина

Наши сорта

Повышаем квалификацию

В Санкт-Петербурге в конгрессно-выставочном центре 
состоялась 32-я Международная агропромышленная вы-
ставка-ярмарка «Агрорусь – 2023». 

В ежегодном мероприятии демонстрировать научно-практи-
ческие разработки в агропромышленном комплексе приехали 
более 4000 компаний из России и дружественных зарубежных 
стран.

Кубанский ГАУ традиционно принимал участие в выставке 
и был награжден пятью медалями в номинации «За достиже-
ния в области инноваций в АПК», а также специальным призом 
«Гран-при выставки». На выставке были представлены разра-
ботки, выполненные в рамках программы развития «Приори-
тет-2030». Медалями награждены следующие проекты:

- «Иммунобиологический препарат на основе инактивиро-
ванных токсинов кишечной палочки, бактериального липопо-
лисахарида и полиакриловой кислоты» (докторант Александр 
Тищенко);

- «Способ повышения продуктивности сельскохозяйствен-
ной птицы с использованием новой кормовой добавки» (аспи-
рант Татьяна Патиева);

- «Технология получения и эффективность применения хе-
латной кормовой добавки для сельскохозяйственных живот-
ных» (аспирант Анастасия Косых);

- «Тест-система для исследования полиморфизма гена 
DGAT1, участвующего в липидном обмене у крупного рогато-
го скота черно-пестрой масти голштинской породы» (аспирант 
Татьяна Святенко);

- «Метод AS-PCR для идентификации аллелей гена CSN2 с 
целью изучения влияния аллелей А1 и А2 на молочную продук-
тивность коров и качественный состав молока» (аспирант Анна 
Будько).

Поздравляем победителей! Желаем новых побед, научных 
свершений и успешной защиты диссертационных работ!

В вузе прошел методический семинар «Включение дис-
циплины «Основы российской государственности» в обра-
зовательные программы высшего образования Кубанского 
ГАУ», организованный учебно-методическим управлением 
университета. 

С 1 сентября 2023 г. «Основы российской государственно-
сти» будут преподавать первокурсникам всех специальностей 
и направлений подготовки. Модуль призван помочь молодежи 
сформировать свое мировоззрение и привить ей ценности, со-
ответствующие национальным интересам страны. Преподава-
тели кафедры истории и политологии представили учебно-ме-
тодические материалы, подготовленные к началу реализации 
дисциплины, обсудили содержательное и организационно-ме-
тодическое сопровождение курса в целом и каждого его раз-
дела в отдельности. 

Ученые кафедры виноградарства, работающие над обо-
гащением сортимента винограда, представили на выставке 
несколько ранних сортов, отличающихся высокими показа-
телями качества и раннеспелостью. 

Это сорта «Донус», «Памяти учителя», «Юпитер Таман-
ский», «Байконур», «Новый подарок Запорожью», «НиЗина», 
«Богатяновский» и др., которые в настоящее время широко 
возделываются как фермерскими хозяйствами, так и виногра-
дарями-любителями не только на Кубани, но и в других вино-
градарских регионах России и стран ближнего зарубежья. На 
выставке было представлено несколько столовых сортов вино-
града, выращенных в КФХ «Т.Б. Фисюра». Гости мероприятия 
смогли не только визуально оценить представленные образцы, 
но и провести органолептическую оценку. 

Преподаватели ведущих аграрных вузов страны прошли 
повышение квалификации по генетике и селекции в рас-
тениеводстве. Обучающий интенсив проходил на базе Об-
разовательного центра «Сириус» в рамках реализации фе-
деральных программ «Передовые инженерные школы» и 
«Приоритет-2030».

В течение 6 месяцев преподаватели Кубанского ГАУ осваива-
ли новые методы геномной, гибридной и молекулярной селек-
ции, статистические методы в генетико-селекционных иссле-
дованиях, знакомились с биотехнологическими и геномными 
подходами, широко используемыми в современной прикладной 
генетике. Насыщенная программа обучения, семинары, обще-
ние с учеными ведущих научно-исследовательских учреждений 
страны, обмен мнениями в рамках обсуждения проблем селек-
ционно-семеноводческой отрасли, научное творчество среди 
слушателей – такой подход ученые и преподаватели планируют 
использовать в своих университетах при обучении студентов. 
Аналогичная программа для преподавателей аграрных вузов 
по генетике сельскохозяйственных животных в настоящее вре-
мя проводится во Всероссийском институте животноводства. 
Итоговая аттестация запланирована на февраль 2024 года.



№ 09 (1797) 15 сентября 2023 года Кубанский госагроуниверситет4

Алла Абалоновская, юридический факультет: 

- Почему ты выбрала наш университет для обучения?
- Я выбрала КубГАУ потому, что этот университет считается 

одним из лучших (уж в нашем регионе точно), а также потому, 
что тут есть бюджетные места и общежитие находится в ша-
говой доступности от места обучения. На юрфак решила по-
ступить, потому что мне нравились такие предметы, как право, 
обществознание и история, и я, по крайней мере, сейчас хочу 
стать адвокатом и помогать людям.

- Как планируешь проводить студенческие годы?
- Каких-то особых планов на этот период моей жизни пока нет. Для 

начала хочу постараться как можно быстрее влиться в коллектив и понять саму 
систему обучения в университете. Конечно же, хочу учиться и пробовать себя в разных сфе-
рах. Надеюсь, что студенчество станет одним из лучших периодов моей жизни. 

- На ЕГЭ ты набрала 284 балла. Прекрасный результат! У тебя была определённая система 
подготовки? 

- Я просто готовилась в онлайн-школе, где уже была создана определенная система, мне 
оставалось лишь очень и очень много заниматься, однако удача на экзамене тоже сыграла 
свою роль.

- При поступлении ты набрала 10 дополнительных баллов. Расскажи, за какие достижения 
ты их получила? 

- 10 баллов дали за значок ГТО, золотую медаль и за то, что заняла призовое место в регио-
не во Всероссийской олимпиаде школьников по истории и обществознанию.

Адель Богатырева, факультет агрономии и экологии:

 - Почему выбрала именно КубГАУ для поступления?
- Потому что КубГАУ является одним из лучших и престижных 

вузов страны.
- Как готовилась к поступлению? Сложно ли дались экзаме-

ны?
- Когда определилась с университетом и просматривала его 

сайт, узнала, какие достижения могут дать дополнительные бал-
лы, решила поучаствовать в Олимпиаде «Агро». Заняла 2 место 
по химии. А к экзаменам готовилась усердно, что и помогло мне в 
успешной сдаче и поступлении.

- Чем планируешь заниматься в студенческие годы? Какие ожидания от сту-
денческой жизни?

- В студенческие годы планирую усердно учиться, чтобы получить уверенные и твёрдые зна-
ния. Участвовать в общественной деятельности университета и завести большой круг общения. 

- Есть какие-то конкретные интересы помимо учебы?
- Раньше занималась кавказскими народными танцами и буду продолжать. Также увлекаюсь 

рисованием.
- А чем планируешь заниматься после учебы в вузе?
- После учёбы планирую обязательно работать по специальности. Хочу заниматься разви-

тием сельского хозяйства в России. Ведь агрономия – это одна из древнейших и важнейших 
профессий в мире.

Диана Летучая, юридический факультет: 

- Почему ты выбрала КубГАУ?
- Мой выбор стоял между двумя университетами, когда я 

пришла к вам, мне сразу понравилось. Уровень организации 
приемной комиссии, сотрудники, очень впечатлила библио-
тека, в которой все происходило. Также многие мои знако-
мые и знакомые родителей заканчивали этот университет, 

они рекомендовали поступить именно в него. Выбрала юри-
дический факультет, так как в школе очень нравился блок права 

из обществознания.
- Как ты готовилась к поступлению?

- Я очень много занималась с репетитором, чтобы успешно сдать ЕГЭ, смо-
трела много полезных роликов, а также самостоятельно изучала дополнительную литературу.

- Какие планы на дальнейшую учебу? 
- Студенческие годы хочу провести максимально продуктивно. Найти новые знакомства, 

познать все секреты юриспруденции, набраться всех необходимых знаний, чтобы стать хоро-
шим специалистом.

- Почему ты хочешь стать юристом? 
- Мне всегда было интересно, как устроен судебный процесс. В детстве часто смотрела с 

бабушкой разные передачи об этом.
- Чем ты занимаешься помимо учебы?
- Помимо учебы я занимаюсь спортом. Очень привлекают такие виды, как волейбол, обо-

жаю танцы. Также иногда я рисую и читаю книги, одна из моих самых любимых – «Война и 
мир».

- У тебя очень интересная фамилия. Часто ли спрашивают про это?
- Да, часто сравнивают со знаменитой ведущей. Это классно, что у меня такая известная 

фамилия. Часто шутим на эту тему.

Егор Путин, военный учебный центр: 

- Почему выбрал именно КубГАУ и на каком направлении 
обучаешься?

- Давно был заинтересован этим вузом, так как он счита-
ется лучшим аграрным в стране. Учусь в военном учебном 
центре.

- Как готовился к поступлению?
- Изначально хотел сдавать химию и биологию и готовился 

к ним, но в итоге сделал выбор в пользу физики и технической 
специальности. Готовился, наверное, как все. Много времени про-

водил за учебниками, решал различные задания.
- Твоя фамилия созвучна с фамилией нашего президента. Это больше по-

могало или же, наоборот, создавало для тебя некоторые неудобства?
- Конечно, тут две стороны медали, в каких-то ситуациях помогает, а в каких-то хочется 

сменить фамилию. Чаще всё-таки помогает, но, бывает, доходит до абсурда. Например, если 
я где-то выиграл, что-то получил, начинают говорить, что это не просто так. Вот это, конечно, 
смешно, но я привык.

Валерия Ляшко, факультет пищевых 
производств и биотехнологий: 

- Почему выбрала именно КубГАУ для поступления?
- Это вуз с прекрасной, потрясающей историей и интерес-

ными направлениями, кроме того, он находится в шаговой 
доступности.

- Расскажи, как готовилась к поступлению?
- Подготовка к каждому из экзаменов была разного уровня 

сложности. Например, русский давался очень легко, сдала без 
репетиторов на 95 баллов. Зато к математике готовилась 2 года, 

было очень тяжело, совсем не мой предмет, поэтому результат сред-
ний. В общем, волнительно, но терпимо.

- Насколько я знаю, у тебя достаточно интересное увлечение - боулинг. Как долго занима-
ешься и какие достижения у тебя в этом виде спорта?

- Занимаюсь с 2016 года. В 2018 получила второй юношеский разряд на одном из масштаб-
ных турниров. На данный момент у меня 5 бронзовых, 10 серебряных и 3 золотых медали, а 
также кубок за второе место.

- А сейчас ты увлекаешься боулингом? Есть ли ещё какие-нибудь интересы?
- Из-за подготовки к экзаменам пришлось уйти в спортивный отпуск, но в скором времени 

планирую вернуться. Как говорят, бывших боулеров не бывает. Еще занимаюсь конным спор-
том с 2021 года, но по той же причине пока сделала перерыв. 

- Чем планируешь заниматься в студенческие годы? Какие ожидания от студенческой жиз-
ни?

- Планирую, конечно же, упорно учиться, а также участвовать в различных мероприятиях и 
активностях. Думаю, студенческая жизнь будет интересной и увлекательной.

СТУДЕНЧЕСКИЙ    

                           Первокурсник? 
Около 4,5 тысяч ребят пополнили студенческую семью КубГАУ. 

                      Студенты Медиацентра КубГАУ пообщались с ребятами: 

Георгий Щербаков, факультет
 плодоовощеводства и виноградарства: 

- Почему выбрал именно КубГАУ для поступления?
- Потому что КубГАУ – один из топовых сельскохозяй-

ственных вузов. Я хочу связать свою жизнь с садоводством 
и логично было подать документы на поступление именно в 
этот университет. Ещё меня впечатлила очень большая и кра-
сивая территория вуза. Также я в прошлом профессиональный 
спортсмен, а тут очень развит спорт: много соревнований, тре-
нировки, сборные есть, выступающие в разных лигах. Ну и ещё я 
живу недалеко от КубГАУ.

- Насколько мне известно, твой отец – выпускник нашего вуза. Что он рассказывал про    
КубГАУ?

- Да, мой отец – выпускник аграрного университета. Он учился на том же факультете, что и 
я. Рассказывал много разных интересных историй. Вообще, он выбрал свое направление слу-
чайно, но именно здесь он полюбил садоводство и связал всю свою жизнь с этим делом. В 
университете он познакомился с очень значимыми для него людьми, нашел хороших друзей. 
В целом всё было очень круто, студенческая жизнь здесь позволяет самовыражаться и искать 
себя.

- Чем планируешь заниматься в студенческие годы? Может быть, есть какие-то увлечения?
- Буду учиться, тренироваться, выступать за сборную КубГАУ по волейболу, возможно, по-

пробую поиграть в КВН. 
- Планируешь ли ты в дальнейшем работать по своей специальности?
- Вообще, пока сложно об этом говорить, ведь ещё 4 года впереди. Но пока что планирую, я 

целенаправленно шёл на эту специальность, так как хочу в будущем быть садоводом. 
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Мария Юрий, факультет ветеринарной медицины: 

- Почему твой выбор пал на Кубанский ГАУ? 
- Многие знакомые рекомендовали именно ваш универси-

тет. Позже я приехала на день открытых дверей и решила, что 
хочу поступить именно сюда. На факультет ветеринарной ме-
дицины решила поступать еще в 9 классе.

- Как ты организовала подготовку к экзаменам?
- Готовилась самостоятельно, за три месяца до экзаменов за-

писалась на довузовскую подготовку в ваш университет.
- Какие у тебя планы на время учебы? 
- Планирую расширять свой круг общения и находить новых друзей.
- Почему ты хочешь стать ветеринарным врачом?
- Родители учились на ветеринарных врачей, много рассказывали об этой профессии.
- Что ты можешь рассказать о своей фамилии? 
- К сожалению, не изучала историю происхождения своей фамилии. Многие очень часто 

путают ее с именем, но я уже привыкла. В школе учителя часто путались, когда вызывали меня.
- Какие у тебя впечатления от первых дней учебы?
- Первые дни учебы мне понравились, видно, что преподаватели доброжелательны и за-

интересованы в своем предмете.

Косякова Александра, факультет плодоовощеводства 
и виноградарства:

- Почему ты выбрала наш университет и этот факультет?
- Побывав на дне открытых дверей, я увидела, насколько 

добрые здесь студенты и преподаватели, поэтому конкурен-
тов у КубГАУ не было совсем. Выбор факультета был тяжелым, 
я очень разносторонний человек и видела себя в очень раз-
ных направлениях, но в один день к нам в школу пришла Ольга, 
которая является выпускницей моей школы. Она рассказывала о 
факультете, и я влюбилась в это направление. Виноделие очень ин-
тересный и творческий процесс. «Такой же творческий, как и я», – так 
я решила и приложила максимум усилий для поступления.

- Как проходила подготовка к поступлению? 
- Я с головой ушла в подготовку к экзаменам, ведь поступление именно в этот университет и 

на этот факультет стали моей главной целью. Я сдавала помимо ЕГЭ вступительные экзамены 
внутри вуза и безумно переживала. Спустя время мне позвонили и сообщили о том, что я по-
ступила. 

- Что ты испытала в этот момент?
- В этот момент эмоции взяли верх, было много криков и слёз радости, цель, которая казалась 

просто мечтой, стала абсолютной реальностью.
- Расскажи о своих спортивных достижениях.
- Спорт также является неотъемлемой частью моей жизни. Я занималась волейболом с 6 лет 

в «Динамо» и каждый раз на соревнованиях мы с командой занимали призовые места. В универ-
ситете я также хочу продолжить заниматься спортом, ведь это то, без чего моя жизнь не будет 
полноценной.

- Как ты стала частью такой крутой команды? 
- На соревнованиях я показала себя, и тренер другой, более профессиональной и сильной 

команды предложил перейти к ним и начать заниматься больше, чем на любительском уровне. 
Естественно, я не могла отказаться от такого. 

- Кем ты хотела бы стать в будущем? 
- После обучения я хочу продолжать набираться опыта, оттачивать свои навыки и попол-

нять багаж знаний. Хочу глубоко изучить все моменты дегустации, попробовать себя в каче-
стве сомелье.

Дюфресн Юрдисн Квинтана, факультет прикладной 
информатики:

- Расскажи, как ты выбирала вуз для поступления?
- Я хотела учиться в другой стране, сменить обстановку. 

Выбрала КубГАУ. Мне нравится, что здесь большая террито-
рия, много деревьев.

- Ты приехала к нам из Гаити. Чем примечательна эта страна?
- Моя страна – это тропический остров с очень приятным 

климатом. Наша культура очень красочная, наши танцы очень на-
сыщенные, а блюда очень вкусные. У нас есть несколько очень ин-
тересных туристических достопримечательностей, таких как цитадель 
Лаферьер, дворец Сан-Суси, дворец «365 ворот», водопады Бассин Зим и СоД'о, Лабади и т. д.

- Как ты любишь проводить свое свободное время?
- Я обожаю читать и смотреть фильмы.
- Расскажи о своих планах после окончания университета.
- Планирую работать по специальности, быть специалистом по информатике. Думаю, что с 

такой профессией можно стать гражданином мира. Работать можно везде и в самых разных 
компаниях и областях. Беседовали: Никита Самодаев, Мартин Саркисян, Матвей Зацеляпин

    МЕРИДИАН

Давай знакомиться!
Наши первокурсники самые умные, талантливые и интересные. 
о поступлении, достижениях и, конечно, планах на будущее.

1. Стань частью одного или нескольких студенческих 
объединений. Их в КубГАУ почти 100! Возможности без-
граничны: от спортивных секций до Медиацентра. Со-
ветуем проявить себя сразу в нескольких активностях и 
обязательно попробовать новый вид деятельности для 
себя!

2. Время обеда! Обязательно посети студенческую сто-
ловую. И не забывай про буфеты, которые расположены 
в учебных корпусах. Вкусный и недорогой комплексный 
обед тебе обеспечен!

3. А почитать? Предлагаем посетить библиотеку Ку-
банского ГАУ. Здесь можно взять не только учебники, но 
и художественную литературу. В библиотеке есть масса 
интересных книг и литературных журналов. Приходи, 
выбирай и погружайся в удивительный книжный мир. Би-
блиотека находится в 327-й комнате корпуса факультета 
зоотехнии.

4. Наука – это интересно! Напиши и опубликуй науч-
ную статью. Поверь, эта деятельность очень увлекатель-
ная. Выбирай интересную и актуальную тему, изучай ма-
териал, проводи опыты, анализ и готовь научную работу. 
Не стесняйся обращаться за помощью к преподавателям, 
а еще можешь узнать в деканате, кто курирует научную 
работу студентов на факультете. Чем выше активность – 
тем больше шанс выиграть дополнительные стипендии.

5. Время гулять! Территория Кубанского ГАУ впечат-
ляет своими размерами, но мы предлагаем посетить все 
корпуса университета. Они уникальны. Особенно обрати 
внимание на кафедру архитектуры, которая находится в 
корпусе факультета гидромелиорации. Здесь представ-
лены планы и макеты будущих архитекторов. А также, 
если любишь животных, обязательно загляни в корпуса 
факультета ветеринарной медицины. Новые впечатления 
обеспечены.

6. Будь в курсе всех событий! Для этого советуем под-
писаться на аккаунты университета во всех социальных 
сетях, аккаунты ректора и обязательно на странички сво-
его факультета. Узнавай о самом важном первым!

7. Расслабиться после учебного дня и привести мысли 
в порядок можно в Ботаническом саду им. И.С. Косенко. 
Прогуляться по огромной территории сада, познако-
миться с павлинами и изучить все виды растений – пусть 
это станет новой целью на предстоящий месяц.

8. Общение – наше все! Обязательно познакомься со 
старшекурсниками и студентами других факультетов. 
Отличная компания и интересные беседы тебе обеспече-
ны. Ребята постарше расскажут обо всех самых важных 
правилах, традициях и студенческих приметах, а буду-
щие специалисты в твоей профессии поделятся интерес-
ной информацией и расширят твой кругозор.

Отмечай выполненные пункты и выклады-
вай посты с хэштегом #kubsau. Обещаем ин-
тересную и насыщенную жизнь при выполне-
нии всех пунктов. Поехали!

Telegram

Одноклассники

Яндекс.Дзен

ВКонтакте

YouTube
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Ольга Александровна АБДРАЗАКОВА 
Сергей Вячеславович БЕЗУГЛОВ 

Евгения Васильевна БЕЛОКУР 
Валентина Владимировна БЛИНОВА 
Владимир Александрович БОГДАН 

Татьяна Геннадьевна БОРОДИНОВА 
Елена Владиславовна БРАТИШКО 

Борис Сергеевич ВАРЛАМОВ 
Надежда Викторовна ГИРЛЯ 

Татьяна Вадимовна ГЛИНЩИКОВА 
Дарья Дмитриевна ГОРКАВЕНКО 

Евгений Анатольевич ГОРПИНЧЕНКО 
Вера Павловна ГРИШИНА 

Джоанна Игоревна ГРИШИНА 
Владимир Анатольевич ДЕМЧЕНКО 
Диана Константиновна ДЕРЕВЕНЕЦ 

Игорь Викторович ЕФИМЦЕВ 
Янина Викторовна ЗАЙЦЕВА 
Любовь Петровна ИВАНОВА 

Анастасия Андреевна КОВАЛЕВСКАЯ 
Ольга Юрьевна КОРОЛЕВА 

Павел Владимирович КРАВЕЦ 
Анастасия Олеговна КРЕМЕНСКАЯ 

Николай Николаевич КУРЗИН 
Тимур Александрович КУСТОВ 
Александр Юрьевич КУТЬКОВ 

Александр Михайлович ЛАЗАРЕНКО 
Сергей Александрович ЛЕВШТАНОВ 

Алёна Александровна ЛОГИНОВА 
Татьяна Витальевна МАРЧЕНКО 

Станислава Александровна МЕНШАТОВА 
Григорий Геннадьевич МИЩЕНКО 
Ирина Васильевна МОСКАЛЬЧУК 
Татьяна Александровна МОХОВАЯ 
Светлана Харлампиевна МУРАРУ 
Галина Валериевна НЕДРАНЕЦ 

Екатерина Анатольевна НЕСТЕРЕНКО 
Елена Григорьевна НЕЩАДИМ 

Анастасия Исааковна ОКОЛЕЛОВА 
Татьяна Владимировна ОРЛОВА 
Татьяна Алексеевна ПАНЧЕНКО 
Виталий Валерьевич СМИРНОВ 

Нина Владимировна СТУС 
Борис Федорович ТАРАСЕНКО 
Олеся Валерьевна ТЕРЕЩЕНКО 

Александр Сергеевич ТИЩЕНКО 
Дмитрий Константинович ТОЛСТИКОВ 

Евгений Геннадиевич ХАМЦОВ 
Ирина Анатольевна ХАХАЛОВА 

Кристина Вячеславовна ХОРОШУН 
Дмитрий Сергеевич ЦОКУР 

Анастасия Владимировна ШЕВЦОВА 
Веста Владимировна ШТЕБЕ 
Елена Михайловна ЮДИНА 
Михаил Валерьевич ЮШЕВ 
Роман Павлович ЯКУПОВ 

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава
С условиями конкурса можно ознакомиться 

на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)
Срок подачи документов на конкурс – 

месяц со дня опубликования объявления
Документы подавать на имя 

ректора университета по адресу: 
350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Алгоритм действий при пожаре
1. Немедленно сообщите о пожаре по теле-
фону 101, 112 (сообщите адрес объекта, место 
возникновения пожара, свою фамилию).
2. Примите все меры к эвакуации людей (опо-
вестите людей, эвакуируйте в безопасное 
место, ориентируйтесь по знакам направле-
ния движения).
3. Примите меры по тушению пожара (при не-
обходимости обесточьте помещение, исполь-
зуйте средства противопожарной защиты).
Сохраняйте спокойствие!

День знаний в КубГАУ в разные времена

Про безопасность на практике
Проведена тренировка по эвакуации обучающихся 

и сотрудников университета и отработке алгоритмов 
действий при пожаре или другой чрезвычайной ситу-
ации в учебном корпусе.

Тренировка организова-
на отделом по охране тру-
да, ГО и ЧС Кубанского ГАУ 
совместно с сотрудниками 
Главного управления МЧС 
России по Краснодарскому 
краю и пожарно-спасатель-
ной части № 22 Прикубан-
ского округа г. Краснодара. 

По легенде учений, на 3 
этаже учебного корпуса ме-
ханизации произошло воз-
горание. Сотрудники группы 

охраны Росгвардии организо-
вали эвакуацию. По сигналу 
тревоги люди быстро покину-
ли помещения через эвакуа-
ционные выходы.

Прибывшие к месту сотруд-
ники 22 пожарно-спасатель-
ной части 12 пожарно-спа-
сательного отряда провели 
эвакуацию учащихся из зда-
ния. После произвели боевое 
развёртывание и ликвидиро-
вали условное возгорание на 

3 этаже в учебном кабинете.
После проведенного ме-

роприятия личный состав 
пожарно-спасательных под-
разделений совместно с со-
трудниками государствен-
ного пожарного надзора 
еще раз объяснил порядок 
действий при эвакуации из 
здания, а также разъяснил 
правила пользования первич-
ными средствами пожароту-
шения.

Главная цель подобных 
тренировок – выработать у 
сотрудников умение быстро 
и грамотно организовать эва-
куацию студентов, а также ра-
боту по тушению возгорания 

на начальной стадии. Отдел 
по охране труда, ГО и ЧС со-
вместно с руководством груп-
пы охраны Росгвардии регу-
лярно проводит такие учения. 
Эта постоянная и планомер-
ная работа будет продол-
жаться и совершенствоваться, 
ведь речь идет о безопасно-
сти, здоровье и жизни людей. 
Возгорание может произойти 
на любом объекте, поэтому 
всегда важно знать правила 
безопасности при пожаре и 
отрабатывать навыки на тре-
нировочных эвакуациях.

Отдел по охране труда,
 ГО и ЧС КубГАУ

За 101 год существования вуза праздник начала учебного года выпадал на разные периоды истории нашего 
Отечества. Клуб исторического наследия «Поиск» делится историей о том, как отмечали День знаний в разные 
времена. Запускаем машину времени и изучаем прошлое.

Годы военные
Во время Великой Оте-

чественной войны Красно-
дарский институт пищевой 
промышленности был эваку-
ирован в г. Самарканд Узбек-
ской ССР. После освобожде-
ния Краснодара в 1943 году 
было принято решение о 
возвращении вуза на родную 
землю. Оказалось, что здание 
института использовалось как 
военный госпиталь и нужда-
лось в восстановлении, поэто-
му вуз был размещен в школе 
№ 28. Благодаря обращению 
ректора П.Г. Асмаева к члену 
Государственного комите-
та обороны СССР товарищу     
А.И. Микояну. По распоряже-
нию последнего институт по-
лучил вагон одежды и обуви, 
городские власти прикрепили 
преподавателей и студентов 
к столовым. Помимо занятий 
сотрудники и студенты были 
задействованы в работах по 
восстановлению города. Уче-
ба началась только 17 сентя-
бря. 

В Краснодарском инсти-
туте пищевой промышлен-

ности (КИПП) на мо-
мент сентября 1943 
года обучалось 1189 
студентов, работало 
160 преподавателей, 
из них 9 докторов и 
20 кандидатов наук. 
Самым большим был 
технологический фа-
культет – 625 человек. 
На агрономическом 
факультете обучалось 
470 человек, на ме-
ханическом – 92, 974 
студента обеспечи-
вались стипендиями. 
Именно этим людям 
пришлось восстанав-
ливать наше учебное 
заведение после окку-
пации края немецко-фашист-
скими захватчиками. 

На высоком уровне
Их труд оказался не на-

прасен: институт прошел 
множество лет и был отме-
чен различными наградами, 
а в 1991 году получил статус 
университета. Одним из яр-
ких событий в истории стало 
первое сентября 2005 года, 

когда президент Российской 
Федерации В.В. Путин посе-
тил Кубанский ГАУ. 

Президент был впечатлен 
тем, что КубГАУ представ-
ляет собой город в городе, 
где кипит своя студенческая 
жизнь.  Ректор И.Т. Трубилин, 
студенты и преподаватели 
участвовали вместе с главой 
государства в различных ме-
роприятиях, среди которых 
была минута молчания в па-
мять жертв трагедии в Бес-
лане.  В университете была 
развернута выставка сельхоз-
продукции, представлен банк 
растительных материалов. 
Президент общался со сту-
дентами, давал автографы, 
обучающиеся рассказывали 
президенту о «стекловидно-
сти» и «натуре» зерна. Рас-
сказ студента о стекловидно-
сти зерна так заинтересовал 
Владимира Владимировича, 
что он взял со стола лупу и 
принялся внимательно раз-
глядывать зернышки.

В ходе мероприятия Пре-
зидент отметил: «Те, кому по-

счастливилось здесь учиться, 
сделали правильный выбор. 
Работа на земле – одна из 
самых благородных и инте-
ресных профессий. Она и са-
мая интересная, потому что 
связана с землей. Она и самая 
нужная, ведь без сельского 
хозяйства человечество не 
может существовать. Буду-
щее нашей страны за сель-
ским хозяйством». 

Такие знаковые события 
стали частью нашей истории 
за более чем 100 лет суще-
ствования учебного заве-
дения. Менялись названия, 
люди, но единым оставалось 
одно – желание помогать 
стране, служить призванию, 
учиться и учить, становить-
ся лучше. Сейчас КубГАУ 
устремлен в будущее, впере-
ди еще много интересных со-
бытий и непростых решений, 
которые также станут достоя-
нием нашей летописи, частью 
истории Кубани и России.

Клуб исторического наследия 
«Поиск»
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Аграрная отрасль становится стратегическим 
национальным проектом

Александр Адаменко: не бойтесь заниматься наукой!

Индекс Хирша – 36
417 научных публикаций
Главный редактор трех научных журна-
лов, два из которых находятся в перечне 
ВАК РФ
Член Общественного совета при мини-
стерстве финансов Краснодарского края
Эксперт по рецензированию Президент-
ских грантов

В Кубанском ГАУ прошла форсайт-сессия «Агро-
классы 2.0. Поиск эффективных механизмов реализа-
ции проекта в школах Краснодарского края».

В мероприятии приняли 
участие представители 15 пи-
лотных школ Кубани, реализу-
ющих проект «Агроклассы». 
Участники форсайт-сессии 
обсудили проблему повыше-
ния эффективности взаимо-
действия школ и университе-
тов, развития агроклассов в 
Краснодарском крае, а также 
стратегию будущего сотруд-
ничества.  

В своем вступительном сло-
ве ректор Кубанского госа-
гроуниверситета Александр 

Трубилин отметил, что вуз 
обладает современной мате-
риально-технической базой с 
инновационными лаборато-
риями, которые помогут уча-
щимся освоить современные 
технологии, а мультимедий-
ные возможности учебных  
аудиторий позволят прово-
дить образовательные и науч-
ные занятия   в формате ВКС. 

Одной из ключевых тем 
обсуждения стало освоение 
«рабочих» профессий уже 
на этапе школьной образова-

тельной программы, а также 
формат обучающих дисци-
плин – от выездных занятий 
до дистанционных уроков. 

- На наш взгляд, получение 
рабочих специальностей до-
бавит конкурентного статуса 
ученикам агроклассов, – от-
метил директор института 
цифровой экономики КубГАУ 
Виктор Семидоцкий. 

- В ходе реализации проек-
та мы пришли к выводу о том, 
что «Агроклассы» по сути 
являются одним из механиз-
мов развития биологическо-
го образования школьников 
Кубани, а это сегодня одна из 
актуальных проблем развития 

экологической грамотности 
детей, – рассказал декан фа-
культета агрохимии и защиты 
растений КубГАУ Иван Лебе-
довский. 

По итогам мероприятия 
стороны составили «до-
рожную карту» развития 
агроклассов нового формата, 
договорились о том, что спец-
курсы для школьников будут 
вести аспиранты и магистры 
КубГАУ. Кроме того, в рам-
ках проекта вуз организует 
подготовку/переподготовку 
учителей по ряду дисциплин 
и программ. 

Максим Грибков,
специалист проектного офиса

Продолжаем беседовать с представителями науч-
ного сообщества Кубанского ГАУ. На этот раз погово-
рили не только о пути в науку, но и о наукометриче-
ских показателях ученых.

Обо всем этом и не только 
рассказал декан факультета 
«Финансы и кредит», профес-
сор кафедры теории бухгал-
терского учета, доктор эко-
номических наук Александр 
Адаменко.

- Предлагаю начать с 
общего вопроса. Мы часто 
оцениваем людей разных 
профессий по их достижени-
ям, определенным показате-
лям. Например, спортсмен 
считается успешным, если 
выиграл Олимпиаду или 
чемпионат мира. А по каким 
показателям можно оцени-
вать деятельность современ-
ного ученого?

- Действительно, деятель-
ность современного учено-
го нуждается в объективной 
оценке. Одним из наиболее 
эффективных методов оценки 
является наукометрия, а для 

того, чтобы составить соб-
ственное мнение о конкрет-
ном ученом, нужно понимать, 
что обозначают наукометри-
ческие показатели. 

Одним из важнейших на-
укометрических показателей 
является «Общее количество 
публикаций», то есть число 
опубликованных ученым на-
учных работ (статей, моно-
графий, учебников, учебных 
пособий и т.д.). Важно также 
учитывать, в каких именно из-
даниях размещаются труды 
ученого: в настоящее время 
существуют официальный 
перечень ведущих рецензи-
руемых научных журналов 
(Перечень ВАК) и так называ-
емый «Белый список». В свою 
очередь, актуальность и вос-
требованность трудов ученого 
характеризуются Индексом 
цитирования. Сегодня в Рос-
сии действует Российский 

индекс научного цитирования 
(РИНЦ), с которым интегри-
рована крупнейшая в нашей 
стране электронная научная 
библиотека eLIBRARY.RU. На 
данной платформе осущест-
вляется расчет ряда важных 
показателей авторов. Так, ко-
личественной характеристи-
кой продуктивности учёного 
является Индекс Хирша. Еще 
один показатель – наличие 
публикаций в журналах ядра 
РИНЦ и производные от     
него – процентиль по ядру 
РИНЦ, импакт-фактор (оцен-
ка качества материала).

Многие российские ученые 
направляют результаты своих 
исследований в международ-
ные издания, это должны быть 
действительно серьезные ра-
боты, достойные внимания 
мирового научного сообще-
ства. Соответственно суще-

ствуют и международные базы 
цитирования, в которых также 
имеют место различные пока-
затели.

Статус ученого сегодня так-
же привязывается к наличию 
ученых степеней и ученых 
званий. Ученая степень – это 
показатель уровня квалифи-
кации, который присуждается 
после успешной защиты дис-
сертационной работы: кан-
дидатской или докторской. 
Основными учеными звания-
ми в России являются звания 
доцента и профессора. Их 
присуждение осуществляется 
на основе профессиональных 
достижений ученого в опреде-
ленной области наук.

- Отлично, разобрались с 
показателями. Вернемся к 
Вашей личной истории при-
хода в науку. Ваша научная 
деятельность непосред-
ственно связана с экономи-

кой. Откуда появился инте-
рес к этой области знаний и 
как он развивался?

- Думаю, что это глубинная 
составляющая из детства. Во-
просы экономики мне были ин-
тересны еще со школьных лет. 
Этот интерес был поддержан 
и развит в Кубанском ГАУ на 
учетно-финансовом факуль-
тете. Несомненно, профессор-
ско-преподавательский состав 
факультета повлиял на те ин-
тересы, которые рождались и 
до сих пор рождаются. Боль-
шая роль в развитии, карьер-
ных успехах и просто в жизни 
отведена первому учителю и 
первому заведующему кафе-
дрой теории бухгалтерско-
го учета нашего вуза [Юрию 
Ивановичу Сигидову]. Это 
тот человек, который, по сути, 
привел меня в науку. Под его 
руководством я защищал кан-
дидатскую диссертацию. Это 
был ученый с большой буквы. 

- Путь ученого всегда 
очень интересен. И, навер-
ное, важными вехами явля-
ются защиты диссертаций. 
Расскажите о своих научных 
интересах. Например, о теме 
кандидатской диссертации. 

- Кандидатская диссерта-
ция защищалась в 2009 году, 
в своей работе я рассматри-
вал организационные аспекты 
управленческого учета сель-
скохозяйственных организа-
ций. Почему это направление 
было выбрано? 

На мой взгляд, это одна из 
перспективных и актуальных 
тем исследования, поскольку 
производство сельскохозяй-
ственной продукции – доста-
точно уязвимый вид деятель-
ности, зависящий от множества 
факторов: экономических, по-
литических, а также климати-
ческих. А с учетом роли данных 
субъектов в обеспечении про-
довольственной безопасности 
как отдельно взятого региона, 
так и всей страны, конечно же, 
важное значение играет эф-
фективность их деятельности, 
которая во многом зависит от 
построения грамотной учет-
но-аналитической системы, в 
частности качества управлен-
ческого учета внутри сельско-
хозяйственных предприятий. 
Акцент именно на управленче-
ском учете был сделан потому, 
что руководству для своевре-
менного принятия управлен-
ческих решений недостаточно 
только данных бухгалтерского 

учета, необходима четко по-
ставленная и адаптированная 
под особенности деятельно-
сти конкретного предприятия 
система управленческого уче-
та, предназначенная только 
для внутренних пользовате-
лей. 

- Очень интересен процесс 
выбора темы научных иссле-
дований. Как ее выбирает 
ученый-экономист? 

- Я стараюсь ориентиро-
вать молодых ученых в пер-
вую очередь на собственные 
интересы, уже имеющиеся у 
них знания, а, возможно, и 
опыт. Затем следует изучить 
паспорт научной специаль-
ности ВАК. Экономические 
науки представлены груп-
пой научных специальностей    
5.2. Экономика, а внутри на-
ходятся шифры и наименова-
ния научных специальностей, 
по каждой из которых имеет-
ся описание конкретных на-
правлений исследований (то 
есть Паспорт научной специ-
альности), актуальных на се-
годняшний день.

- Сейчас все больше гово-
рится о применимости на-
учных достижений на прак-
тике. Как это реализуется в 
экономической науке?

- Наличие развитых теорий 
и методологии как основы на-
учного фундамента в эконо-
мике позволяет выработать 
эффективные стратегии раз-
вития различных отраслей на-
родного хозяйства страны.

Приведу пример практиче-
ской значимости результатов 
диссертаций по экономике 
своей первой работы. В про-
веденном исследовании был 
разработан алгоритм после-
довательных действий по ор-
ганизации управленческого 
учета в сельскохозяйствен-
ных организациях, позволя-
ющий осуществить примене-
ние прогрессивных учетных 
методик при минимальных 
затратах финансовых и тру-
довых ресурсов, который был 
успешно применен в ряде 
сельхозпредприятий Красно-
дарского края. 

Немаловажно, что резуль-
таты исследований по эконо-
мике внедряются и в образо-
вательные процессы в вузах. 
  - Современный ученый – это 

человек, который не стоит 
на месте, постоянно разви-
вается и совершенствуется. 
Знаем, что Вы регулярно 

повышаете свою квалифика-
цию. Какая программа Вам 
запомнилась больше всего?

- Самое интересное по-
вышение квалификации за-
вершилось в апреле этого 
года – «Школа ректоров 22: 
управление трансформацией 
университета», проходившая 
в «СКОЛКОВО». Программа 
была заточена на совершен-
ствование управленческих 
компетенций, компетенций 
в сфере менеджмента. А нам 
еще и повезло – в сфере ме-
неджмента образования. Мы 
попали именно в ту образо-
вательную среду, в которой 
были единомышленники. 
Представители порядка 30 
вузов: ректоры, проректоры, 
деканы, директора инсти-
тутов и др. Люди, которые 
смогли бы трансформировать 
и сотворить что-то полезное 
в своем университете. И на 
примере конкретного проекта 
в течение полугода участники 
программы прокачивали свои 
управленческие компетенции 
в сфере управления универ-
ситетом, структурными под-
разделениями вуза. 

- На сегодняшний день 
какое научное достижение 
для Вас самое значимое?

- Думаю, что для каждого 
ученого защита кандидат-
ской и докторской диссерта-
ций – это признание успехов 
его научных результатов. В 
современном мире защита 
диссертации в сфере эко-
номики – вещь непростая. В 
2017 году, когда я защитил 
докторскую диссертацию, 
изучил статистику, количе-
ство защищенных в Россий-
ской Федерации докторских 
диссертаций измерялось де-
сятками. Доктор наук – это 
редкий случай на самом деле. 

- Поздравляем Вас с новой 
должностью декана. Есть 
уже задумки, которые хоте-
лось бы реализовать?

- Планов очень много! Са-
мое серьезное, что хочется 
сделать, – улучшить качество 
образовательного процесса, 
повысить заинтересован-
ность студентов в получении 
знаний. Думаю, что это уже 
мы начали делать. На факуль-
тете «Финансы и кредит» 
презентована новая для нас 
балльно-рейтинговая систе-
ма, которая будет постепенно 
реализована на всех курсах. 
По результатам рейтинга ли-
деры-студенты будут попа-
дать на лучшие стажировки, 
практики и, соответственно, 
иметь бонусы для своей буду-
щей карьеры.

А вообще, чем круче обра-
зование, тем больше у тебя 
карьерных возможностей. Это 
моя глубокая убежденность. 
Те люди, которые учатся в 
вузах, находятся на правиль-
ном пути. А мы со своей сто-
роны постараемся приложить 
максимум усилий, чтобы этот 
путь был еще и интересным.

- Что бы Вы пожелали на-
чинающим ученым?

- В науке главное – не бо-
яться. Современный ученый 
в России – это человек, кото-
рый всегда в тренде, получает 
во многих случаях достойную 
заработную плату. Ученый – 
это не всегда сотрудник вуза. 
Если ты работаешь в крупной 
компании, корпорации, то бу-
дешь иметь хороший карьер-
ный рост при наличии уче-
ной степени. Поэтому наукой 
надо заниматься всем и не 
бояться – это самое главное. 
Всегда идти только вперед!

Беседовала 
Екатерина Шолина



8 № 09 (1797) 15 сентября 2023 года Кубанский госагроуниверситет

Начинаем учебный год ярко!
Студенческая жизнь набирает обороты. Сентябрь традиционно богат на события, особен-

но для наших первокурсников. Ребята уже получили студенческие билеты, отпраздновали 
День знаний и даже познакомились со студенческими объединениями Кубанского ГАУ. Как 
прошли первые дни осени в университете, в нашем фоторепортаже.


